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11月29日下午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《湖南省乡镇人民代表大会工作条例(草案·二次审议稿)》。第一

组由宋智富委员召集,肖国安、肖红林、王刚、蒋洪新、宋智富委员

先后发言。列席会议的湘乡市人大常委会副主任赵叶蕙、省十三

届人大代表彭泽愿也发了言。
肖国安委员说,第8条表述有问题,最后一款:“乡镇人民代表

大会每届第一次会议,在本届人民代表大会代表选举完成后的两

个月之内,由上一次的本级代表大会主席团召集”。这句话令人费

解,是不是应该包括两个意思,第一层意思是本届人民代表大会代

表选举完成后应该在两个月内召开第一次会议,第二层意思是第

一次会议由上一届的本级人民代表大会主席团召集。所以应分句

话表述。
肖红林委员说,1、乡镇代表大会每年开两次? 能否实行到位。

2、乡镇人民代表大会会议不少于一天,选举事项可以适当延长,有
没有必要写这个时间? 有那么多的议程,能够少于一天吗? 明确

了程序,就必须有足够时间保证。
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王刚委员说,条例草案经过上次审议后,法工委又做了一些修

改,在原来的基础上把有些内容规范的更加准确、精细。主任会议

原来计划本次会议提交表决,并报告了省委。家毫书记很重视,提
出来涉及到基层政权人员的设置、编制等问题,还要研究。草案修

改坚持以下几点:1、法律上有规定的尽量按法律规定办。2、中央

省委有文件规定的,通过立法的形式肯定下来。关于会期、会议的

次数,都是中央文件规定的。中央文件规定的时候,它是站在全

国,也是发展趋势的考虑,或者是加强工作的考虑。像浙江的乡镇

人民代表大会有些一年开了四次,经济发展到一定程度以后,民主

要求相应协调发展,很多事情都要开人大会来决策,县乡两级对一

些民生的工程,每年政府办实事,都要人民代表大会搞票决制,权
力机关的性质体现很充分。中央文件的制定是上一届全国人大亮

点特色工作之一,专门抓了县乡人大工作的建设和加强,相关的法

律也做了修改。3、从湖南的实际情况出发,湖南的乡镇人大工作

水平,在全国应该还属于中等偏上,会议议题,会期工作程序要求,
是可以做到的。基层目前也迫切需要一个比较具体好操作的条例

来保障或推进工作。至于有些委员提到的语法上或者表述上不清

晰,法工委将再研究。
蒋洪新委员说,只有加强乡镇人民代表大会,才能够真正实现

依法治国的理念。在这个意义上来讲,除了刚才莲玉主任讲的省

人大,还有市人大、县人大加强推进和监督之外,还要加强新闻媒

体的监督,还要加强对下面人民代表大会代表们和乡镇这一级的

培训、教育,这个很重要。没有培训没有教育,就不知道乡镇人大

代表的职责和使命。第三十二条提到代表履职的规划和计划,但
不具体。如何利用大学或者党校对乡镇人大代表与主席团成员分

批进行培训和教育,这一点很重要。湖南省如果把这一块做好,在
全国既有典型又能够落实到位。条文还是比较成熟的,建议尽早
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审议通过。
宋智富委员说,草案比较成熟,乡镇人民代表大会的监督方面

是不是弱了一点? 请法工委、法制委进行研究。
湘乡市人大常委会副主任赵叶蕙说,条例草案比较成熟。乡

镇为什么要开两次人民代表大会,我理解是有两个原因:一是中央

和省委的文件有规定,是基层民主政治发展的需要。二是因为财

政预算审查监督的需要。中央和省委的文件都规定了,第一次乡

镇人民代表大会必须要审查年度的财政预算方案。财政预算方案

审查批准以后,在执行的过程中间会有需要调整的内容,这个调整

的内容必须在乡镇人民代表大会上才有权做出决定进行调整,乡
镇人大主席团是没有权利调整预算的。所以第二次代表大会的召

开,从实际的操作来看,就是因为对预算的监督要求来的,他是一

个法律程序,必须通过第二次人民代表大会来实现调整。因为这

样一个情况,第十条建议是不是加上这么一个内容,“主要是听取

和审议本级人民政府专项工作报告等内容”,这一句前面是不是修

饰一下,主要是听取和审议本级人民政府关于财政预算调整等专

项工作报告。因为实际上第二次代表大会,现在最主要的就是对

预算调整进行批准,我觉得这样界定一下,在基层操作的时候会更

好,会更明确。
省十三届人大代表彭泽愿说,一级政府一级财政是财税1984

年分家的时候就定下来的,但是到目前为止,仅存在一级政府,没
有形成一级财政,所以第四条本级财政预算,包括第十条、第十一

条、第十二条、第十六条都讲批准本级财政预算内容,这是不存在

的。据我所知,目前只有经济发达的省份,上海、北京、江苏、浙江、
广东,发达的乡镇才建立了一级财政。1984年财税分家的时候,财
政局分设,分设的初衷要一级政府要有一级财政,但是一直因为种

种原因没有成功。后来到1994年分税制改革以后,再也建不起来,
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为什么? 税收大部分集中到大的税种,有关乡镇一级的税种如耕

地占用税、屠宰税、农业税,农村特产税等都取消了,没有了税源,
一级财政怎么搞。乡镇无法建立国库,县一级的国库是人民银行

承担的,乡镇没有人民银行分行,只有农业银行的分理部和农村信

用社,这两个都没有职能职责承担国库职能。没有人员,乡镇财政

所目前都2-3人,怎么承担? 乡镇目前的财政的体制是拨付制,即
是县财政把乡镇干部的工资实际人数列入,每月按时拨给乡财政

所,其项目和发展所需等经费均是县财政掌握,乡镇这一块没有自

主权。建议如果搞这个乡镇人大工作条例的话,在进一步调研基

础上还要做大范围的修改。
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